
昨日是第28个世界读书日，晋江市第十三届“悦”读节在晋江市图书馆正式启动。
“今年我们以本土世遗文化、中华传统文化为抓手，以‘图书馆+’文旅融合项目为亮点策划了一系列活动。”晋江市图书馆有

关负责人介绍，读书旅游栏目录制、文化推广秀、少儿非遗体验……百余场主题多元、形式多样的线下活动将贯穿全年，营造浓郁
的书香氛围。

据悉，自2011年以来，晋江市每年都会开展“悦”读节活动，持续打造日均1场次、年均参与10万人次的品牌项目，激发市民阅
读热情，已然成为晋江重要的文化品牌活动。 本报记者 杨静雯 陈巧玲
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全面贯彻党的二十大精神 奋力推进中国式现代化晋江实践

从量变到质变新提升
夯实产业升级新基石

今年 4月，安踏集团牵手国内两
大纺织服装行业院校——东华大学
和北京服装学院，成立专业运动科技
创新研究院，正式将“呼吸膜科技”等
产品研发需求与专业人才培养规划
写入双方合作框架。如今，在鞋服领
域，安踏集团已申请专利超过 3000
项，包括“冰上鲨鱼皮”“钢架雪车鞋”

“氮科技”等多款黑科技产品，不仅在
奥运舞台创造佳绩，也在大众体育用
品市场赢得口碑。

负责科研创新板块的安踏集团
副总裁李苏表示，当下，安踏产品已
有能力实现 100%自主研发，创新产
品比例超过85%。安踏集团提出，到
2030年，在自主创新研发上累计投入
将超 200亿元。“未来，我们还将通过
科技创新，成为体育产业的推动者与
基础材料、科技的引领者。”

不只是安踏，依靠科技创新打造
发展新动能、新优势，已成为晋江企
业的共识。

作为国内生活用品龙头企业，
恒安集团在“一张纸”上做出了漂亮
文章。数据显示，30多年来，该集团
参与起草纸品、卫生巾及纸尿裤等
产品 10个国家标准，累计申请专利
506 项、发明 105 项、实用新型 110
项，堪称国内生活用纸相关领域的

“专利大户”。
“我们去年业绩增长明显。”晋江

新建兴机械设备有限公司总经理吴
琳炜言语中透露着兴奋。

作为扎根晋江的陶瓷机械企业，新
建兴正实现量变到质变的成功转型。

开春以来，“95后”吴琳炜忙着走访
客户，积极拓展市场，“主要是把新的智
能化技术和新的产品线带给客户。”

“原来都是传统的瓷砖生产线，
价格透明，利润空间被挤压。现在我
们有包括机械手臂在内的一系列全
新的‘生产机器人’，大部分是我们和
科研机构一起自主研发的。”吴琳炜
说，这些工业机器人可广泛应用于陶
瓷搬运、码垛和上下料等多种工况。

不止于此，新建兴还尝试在产品
端寻求更多附加值。该企业与中国
电信联合开发了“陶瓷云”5G智能平
台，利用 5G、大数据、人工智能、云计
算、物联网等新一代信息技术优势，
为客户提供远程维护、异常告警、故

障诊断等服务，从而提高售后运维管
理效率，降低人工运维成本。

新建兴是晋江众多优势产业升
级发展的缩影。

过去几年，新凯嘉机器的鞋机在
东南亚的出口量猛增，备受行业乐
道。新凯嘉的秘诀，在于不断推出自
主研发有竞争力的新产品线，实现产
品升级的同时，获得市场主动权。

“民营企业要加强自主创新，在推
进科技自立自强和科技成果转化中发
挥更大作用。”晋江新凯嘉机器总经理
苏义阳告诉记者，近年来，新凯嘉机器
连续推出新款设备，凭借质量高、功能
性强、价格优等优势，收获了不少海外
订单；与此同时，其鞋机发力高端智
能，不少打破了国外品牌的绝对垄
断。“通过持续投入研发，专注市场前
沿技术，我们也在向世界证明，中国也
有实力制造高端智能机械。”

产业升级是高质量发展的基石。
今年一季度，盼盼食品订单量持续

攀升，生产计划排至4月份。订单的陡
增并未给盼盼的生产端带来太大压力，
这源于其提前布局的智能生产线。

在福建盼盼食品有限公司晋江分
公司综合面包数字化生产车间里，从
最前端的搅拌机开始，制造面包的原
材料开始了自动化生产之旅。通过数
字化升级，盼盼食品的产品被“打上”

物流二维码——“哪里配的料、哪里出
的料、在哪里进行包装生产等，甚至哪
个环节、哪个时间点都可以通过数字
化系统在短时间内追溯。”生产班长邱
开奇说。

通过数智变革，盼盼食品在提
质、降本、增效各方面取得全面提升：
2022年产能比增 11.76%，废品率降
低 1.8%，水电燃气能耗降低 0.71%，
设备故障率降低 1.56%，客户投诉率
降低38.5%。

从量变到质变，安踏集团董事局
主席丁世忠对此深有体会。

30多年来，安踏从陈埭的一家小
作坊，发展到如今市值3000亿港元的
体育用品集团。上个月，安踏集团发
布2022年度最新年报，除了创下超过
500亿元的营收新高外，安踏主品牌
在“Z世代”消费者中的选择占比明显
提升，不仅在营收的“量”上超越了耐
克中国，在产品认可度、品牌美誉度
上也实现了“质”的升级。

“要以心智产品带动品牌价值的
提升。”丁世忠说，产品是品牌的基
础，坚持打造超级心智产品，对安踏
集团意义重大。

无论是安踏、恒安，还是新建兴、
新凯嘉，体量不同的企业的积极进取，
构建起晋江实体产业的活力面貌。

纵观发展历程，实体经济是“晋

江经验”最鲜明的特色。在“晋江经
验”引领下，晋江始终坚守实体经济，
建成纺织服装和制鞋2个千亿元产业
集群，集合了数万家不同规模的实体
产业企业。

“无论是龙头企业还是中小企
业，都在转变发展模式，最明显的就
是研发投入持续增长。”晋江市科技
局相关负责人告诉记者，2021年晋江
高新企业数 409家，近三年年均增长
50%以上，2022年预计突破 600家；
2018年，晋江市规上企业研发投入28
亿余元。2021年，这一数字达到 57
亿元，年均增长26.3%。

开辟新领域与新赛道
塑造新动能与新优势

不只是产线升级、产品提升，晋
江正积极拓展新兴产业、新赛道，构
建更加良性的产业发展格局，形成产
业发展同频共振的良好态势。

在晋江市三创园，入驻企业“有
零有食”创新冻干产品，实现从传统
喜糖到网红健康食品的赛道转换。

“这是竞品近 3年的销售数据汇
总表。”“这是各大网红近三个月的带
货情况。”“这是近半年消费者对冻干
草莓的数据反馈。”……在“有零有
食”新品开发会上，负责人陈世伟正

在调取新品开发所需的一系列数据
报表。过去两三年，有零有食实现了
营收的极速增长，成为冻干水果品类
中的第一梯队品牌。

有零有食赛道拓展的背后，是晋
江休闲食品产业集群的积极“破
圈”。奇峰推出的肠衣软糖占据该品
类市场的绝对地位，好来屋的蒟蒻果
冻成为细分品类第一，盼盼将椰浆产
品做到了瑞幸等品牌的门店，雅客抓
住维生素这一健康元素，做大做强其
衍生链……面向消费市场健康需求，

“食品圈”正转向“健康群”。
如果说产品端的比拼是晋江企

业在点上的积极突围，那么持续创新
带动产业链迈向数字化、智能化变
革，则是晋江民营企业携手迈向高质
量发展的共识。

如今，晋江通过抓“四新”（新材
料、新工艺、新装备、新应用场景）促

“三化”（高端化、智能化、绿色化），打
造先进制造业集群，实现“晋江造”出
征太空、亮相冬奥。

“我们已经加快安排生产了。”
“这个时间段的产能已经排满了。”
“下周可以交付。”——开年以来，专
注于新能源汽车齿轮部件的晋江市
成达齿轮有限公司延续了年前产能
满载的态势。

该企业负责人告诉记者，这样的
“好局面”是公司过去5年来积极布局
的结果。早在 5年前，成达齿轮就精
准捕捉新能源汽车对齿轮产品的更
高需求，积极研发投入，并购入高端
生产制造设备，强化自身优势，从而
赢得发展先机，实现了从传统齿轮到
新能源赛道的跨越。

目前，该企业已成为比亚迪、吉
利、上汽、长安等国内知名汽车制造
企业的供应商，订单生产量排到 7
月份。

同样关注新能源赛道的还有晋
江装备制造龙头企业晋工。去年，晋
工新能源装载机、挖掘机等产品迅速
推向市场。全新的绿色涂装让人眼
前一亮的同时，也昭示了晋工布局新
能源工程机械领域的决心。携手科
研院校，依托自身技术积累自主研发
的三电系统，晋工率先在业内实现包
括新能源装载机在内的多个类别新能
源工程机械的量产交付。

在高耗能的装备机械行业，晋
工开启绿色新能源战略，推动工程
机械大规模转向新能源赛道，重构
企业产业发展格局。 （下转8版）

本报记者 柯国笠 蔡斯洵

守正创新启新程
——且看民营经济高质量发展的晋江实践

本报讯（记者 李玲玲）昨日下午，晋江市市长王
明元带队赴厦门大学考察，实地走访厦门大学一带一
路研究院、厦门大学中国资本市场研究中心，并召开座
谈会，与校方共同探讨合作事宜。

据悉，厦门大学中国资本市场研究中心是校级科
研机构，专注研究中国资本市场改革与发展中面临的
重大理论和实践问题。厦门大学一带一路研究院响应
国家共建“一带一路”倡议，聚焦所涉及的政治、经济、
文化、法律、人才培养和国际问题等关键领域，整合厦
大传统优势学科力量，致力打造集学术研究、决策咨
询、人才培养、国际交流、舆论引导为一体的中国特色
新型高校智库。

座谈会上，王明元介绍了晋江以“晋江经验”为引
领，全力推进产业发展和资本市场建设等方面的主要情
况和工作成效。他指出，当前，晋江对借力资本市场助
推高质量发展有着迫切需要，希望能够借助厦门大学专
家力量，帮助晋江企业更好、更健康地迈向资本市场。
同时，也衷心期盼厦门大学发挥专业优势、人才优势、资
源优势，为晋江高质量发展提供更多指导和支持。

厦门大学党委常务副书记林东伟对晋江考察团一
行的到来表示欢迎，对晋江近年来在“晋江经验”指引
下，经济社会发展取得的成就表示祝贺，并充分肯定晋
江对未来发展的前瞻谋划。他说，厦门大学与晋江往
来密切，接下来将进一步加强沟通交流，积极深化合作
领域、拓宽合作渠道，务实推进合作关系，更好助力县
域民营经济高质量发展。

晋江市领导吴志朴参加活动。

深化校地合作 携手共谋发展
晋江市领导带队赴厦门大学考察

本报记者 林小杰

昨天，晋江主打多云到阴的天气，全市最高温在
24℃~26℃之间，夜晨最低温在 18℃左右，体感稍微有
些清凉。

瑞雪从晋江市气象台了解到，本周晋江将有冷空
气反复“登门”。未来两天，晋江最高温将在25℃左右，
时不时将有阵雨来扰。后天，新一轮冷空气将至，届
时，晋江将出现降温、降水，降水时局部可能伴有短时
强降水、雷雨大风等强对流天气。不过，五一假期前
夕，气温将会有所回升。瑞雪提醒市民朋友，出门不妨
随身携带一把晴雨伞，同时关注气象部门发布的预警
信息，提前做好防范。

今天阴转多云，19℃~24℃，沿海东北风4~5级、阵
风6级；明天小雨，19℃~25℃，沿海东北风4~5级、阵风
6级；后天小雨转阴，18℃~21℃，沿海东北风4~5级、阵
风6级。

冷空气后天至
降温降水明显

本报讯（记者 杨静雯）“弹得很不错，学了多少
年钢琴呢？”“再连贯一点，省力一点。”……昨日，晋江
五店市尚书第里传出时而婉转时而昂扬的琴声，这是

“风起海丝 乐动晋江城”2023年晋江国际钢琴艺术节
的系列活动之一——由著名钢琴教育家周铭孙教授带
来的名师讲堂《怎么样把钢琴弹好听》。

“我们原本只设置了 60个座位，但现场观众特别
多，又增加了临时座位，有一百多人。”晋江市文旅局
相关负责人表示，“观众弹奏+名师点评”的授课形
式，为晋江钢琴爱好者提供了难得的学习提升机会。

据悉，“风起海丝 乐动晋江城”2023年晋江国际
钢琴艺术节启动仪式将于今晚在祖昌音乐厅举行，本
次艺术节设置了钢琴名师讲堂、钢琴专题讲座、“海丝
杯”钢琴比赛等活动，并将持续开展至 8月份。其中，
首场演出由厦门爱乐乐团在今晚7时奏响。

“ 大 美 晋 江 ，我 也 想 去 看 ！”“ 满 满 的 期
待！”……22日，本报微信公众号推出推文《24日 19
时，就在晋江！》后，吸引了众多音乐爱好者留言关
注。其中，5 名幸运粉丝各获得 2 张音乐会门票。
届时，幸运粉丝可凭手机号前往祖昌音乐厅剧场
演出入口领取赠票。

本报讯（记者 沈茜）昨日上午，晋江市政协主席
许宏程带队调研工业（产业）园区标准化建设工作。

调研组一行实地走访了集成电路产业园项目（工
业园）和东石仁和微工业园，详细了解项目推进情况，
协调解决相关问题。

调研组强调，要加快进度，细化时间节点，倒排
工期计划，千方百计加快项目建设进度；要加强调
度，定期组织会商，分类梳理存在问题，研究具体
推进举措；要加强政企互动，增强服务企业意识，
优化工作流程，疏解企业困难，推动项目建设提速
增效。

晋江国际钢琴艺术节
今晚在祖昌音乐厅举行

晋江市领导调研
工业（产业）园区标准化建设

本报讯（记者 林小杰）昨日，记者从晋江市市长
专线办获悉，本周二（4月25日）下午 3时至 5时，晋江
市卫生健康局党组书记、局长，市委组织部副部长施嘉
奕将轮值接听市长专线电话；本周四（4月27日）下午3
时至5时，晋江市自然资源局党组书记、局长陈英俊将
轮值接听市长专线电话。

届时，欢迎广大民众和企业就以上单位职责范围
内的事务向85612345市长专线电话咨询、提出意见和
建议。

晋江市卫健局、自然资源局
本周轮值接听市长专线

“ ”读书香晋江

推动民营经济高质量发展，是中国式现代化晋江实践的题中要义。
20年前，习近平总书记在福建工作时总结提出“晋江经验”。20多年来，以民营经济为

主体，晋江走出一条独具特色的县域发展之路。2022年，晋江全年GDP首次突破3000亿
元，位居全国县域经济百强第四名。同时，晋江市跻身全国Ⅱ型大城市，探索出“产城人”
深度融合的发展之路。

当前正处于大拼经济、大抓发展的冲刺时期，晋江全面贯彻党的二十大精神，以及省
委“深学争优、敢为争先、实干争效”行动、泉州市“抓项目、促发展”系列专项行动，传承弘
扬、创新发展“晋江经验”，进一步推动民营经济高质量发展。

“民营企业要践行新发展理念，坚守主业、做强实业，自觉走高质量发展路子。”安踏集
团董事局主席丁世忠说，习近平总书记在全国两会期间的一系列重要讲话，为民营经济的
健康发展、高质量发展指明了方向，也赋予了民营企业勇挑重任、加快创新的使命和期待。

在创新中守正，与时俱进、推陈出新；在守正中创新，根深叶茂、源远流长。
根植实体，守正创新。从量变到质变，晋江推动传统优势产业集群化、高新化、专业化

转型；拓展新赛道，打造新动能，构建产业高质量发展新格局、新生态；立足科创，形成产业
科技创新全链条生态圈……新一轮民营经济高质量发展的实践，正在晋江这片热土上演。
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